
 

Égl ise  É van gél iqu e L ibre  d ' Aix  en  Pro ven ce  
BP 510    3 Avenue du Deffens      13 091   Aix en Provence   Cedex 02      Pasteur Frédéric Baudin 

 

_____________________________________________________________________________________________________
Frédéric BAUDIN Page 1 / 7 Prédication du 1er septembre 2019 

Prédication 

Je crois ! 

Le Credo 

une seule « base » de notre foi… 

 

Jean 11.17-27 (Traduction Parole de Vie) 

Quand Jésus arriva, il apprit que Lazare était dans la tombe depuis quatre 

jours déjà. 

Béthanie est proche de Jérusalem, à moins de trois kilomètres, et beaucoup 

de Juifs étaient venus chez Marthe et Marie pour les consoler de la mort de 

leur frère. 

Quand Marthe apprit que Jésus arrivait, elle partit à sa rencontre ; mais Marie 
resta assise à la maison. 

Marthe dit à Jésus : 

« Seigneur, si tu avais été ici, mon frère ne serait pas mort. 

Mais je sais que même maintenant Dieu te donnera tout ce que tu lui 
demanderas. » 

Jésus lui dit : 

« Ton frère se relèvera de la mort. » 

Marthe répondit : 

« Je sais qu’il se relèvera lors de la résurrection des morts, au dernier 
jour. » 

Jésus lui dit : 

« Je suis la résurrection et la vie. Celui qui croit en moi vivra, même s’il 

meurt ; et celui qui vit et croit en moi ne mourra jamais.  
Crois-tu cela ? » 

— « Oui, Seigneur, répondit-elle, je crois que tu es le Messie, le Fils de 

Dieu, celui qui devait venir dans le monde. » 

 

Cette dernière phrase est ce que nous appelons une « déclaration de foi » (celle de 

Marthe !), elle exprime ce que nous « croyons », elle est aussi notre déclaration de 

foi, chacun pour sa part, de façon personnelle. 
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Et notre foi se résume ainsi : nous croyons en quelqu’un (au-delà d’une « religion 

»), un Dieu unique, éternel, qui se révèle en trois « personnes » distinctes mais 

qu’on ne peut pas séparer, trois « personnes » totalement unies, mais qu’on ne 
peut pourtant pas confondre : le Père, le Fils et l’Esprit, qui ne sont ensemble qu’un 

seul Dieu, indivisible… 

Chacune des « personnes » de Dieu est « solidaire » des deux autres : Dieu n’a 

qu’un cœur et qu’une âme, si je puis dire ! Il est en tout cas un seul Esprit (Jean 

4.24 ; 2 Corinthiens 3.17). Mais chaque « personne », en totale/parfaite 
communion avec les deux autres, a un rôle particulier. On peut dire que dans 

chaque action d’une personne de Dieu, les deux autres sont actives, présentes, 

engagées, mais d’une manière différente. 

Nous croyons donc en Dieu, en cette unique « personne triple », qui est Amour (1 
Jean 4.16) et nous croyons en ce qu’il a fait dans le passé, ce qu’il fait dans le 

présent et ce qu’il fera dans le futur. Dieu se révèle à nous par les trois « personnes 

» qui agissent ensemble, on pourrait dire « de concert », dans une parfaite 

harmonie : Dieu le Père a créé le monde, mais dès la Genèse nous voyons que la 
Parole qui, ensuite, s’est faite homme (Jésus) était bien présente et agissante, et 

l’Esprit était également à l’œuvre (voir aussi Proverbes 8). 

Lorsque Jésus était dans ce monde, il a réalisé des actes extraordinaires, des 

miracles, des « prodiges », des signes étonnants qui indiquaient qu’il était bien le 
Fils de Dieu envoyé par le Père, et qu’il accomplissait ces actes par la puissance de 

l’Esprit-Saint, l’Esprit qu’on ne peut pas confondre avec un autre esprit, une autre 

puissance… 

L’un de ces actes les plus extraordinaires, c’est la résurrection de Lazare.  

Et il faut bien avouer qu’avant de l’avoir vu de leurs propres yeux, ça ne devait pas 
être facile pour les deux sœurs de Lazare de croire que Jésus allait faire revenir leur 

frère à la vie, alors qu’il était mort depuis déjà quatre jours… 

Lorsqu’il rencontre Marthe, Jésus annonce ce qu’il va faire, et il « teste » la foi de 

Marthe en lui demandant ce qu’elle croit exactement à son sujet… 

Elle répond en deux temps, d’abord de façon « classique », conformément à la foi 

juive (la résurrection du dernier jour), et ensuite de façon plus précise, personnelle, 

pour « aujourd’hui ». 

 
Jésus avait déjà posé un jour la question à ses disciples, en leur demandant ce 

qu’ils entendaient dire sur lui là où ils passaient, là où il enseignait, là où il 

accomplissait des miracles. 

Et le moins qu’on puisse dire, c’est ce que les réponses étaient très diverses ! 

Matthieu 16.13-16 

Jésus se rendit dans le territoire de Césarée de Philippe. 

Il demanda à ses disciples : 

« Que disent les gens au sujet du Fils de l’homme ? » 

Ils répondirent : 



Église Évangélique Libre d'Aix en Provence  Le Credo 

 

______________________________________________________________________________________________________  
Frédéric BAUDIN Page 3 / 7 Prédication du 1er septembre 2019 

« Certains disent que tu es Jean-Baptiste, d’autres que tu es Élie, et 

d’autres encore que tu es Jérémie ou un autre prophète. » 

« Et vous, leur demanda Jésus, qui dites-vous que je suis ? » 

Simon Pierre répondit : 

« Tu es le Messie, le Fils du Dieu vivant. » 

« Qui dîtes-vous que je suis ? » : C’est un peu la même question que Jésus pose à 

Marthe, et Marthe donne à peu près la même réponse que Pierre. 

Croire que Jésus est celui qui donne la vie, qui peut reconstituer un corps déjà mort 
et le remettre en mouvement, c’est dire tout simplement que cet homme, capable 

de faire un tel prodige, est le Messie. 

Reste à savoir comment on définit ce dernier mot… 

 
Il y a au moins un autre exemple de résurrection dans la Bible : le prophète Elie a 

ramené l’enfant d’une veuve à la vie. Mais la conclusion n’est pas la même : la 

femme reconnaît bien que le prophète Elie est « un homme de Dieu et qu’il dit la 

vérité » (1 Rois 17.22-24). Et ces mêmes termes s’appliquent sans aucun doute à 
Jésus. 

 

Mais Jésus va beaucoup plus loin : il se présente lui-même (avec ce fameux « Je 

suis ») comme La Résurrection et la Vie, autrement dit, comme la source de la vie, 
comme celui qui donne la vie, et au-delà de la vie dans ce monde, comme celui qui 

donne la vie éternelle, la vie véritable, qui se manifeste au-delà de la mort : 

« Celui qui croit en moi vivra, même s’il meurt ; et celui qui vit et croit en moi ne 

mourra jamais » (v. 25-26). 

Et bien sûr, cela change totalement le sens de l’affirmation de Marthe, de sa « 
confession/déclaration de foi », qui devient alors personnelle.  

Et cela change aussi notre regard sur Jésus, notre foi en lui, c’est-à-dire la 

confiance que nous lui accordons, que nous plaçons en lui. 

En prononçant ces paroles hors du commun, Jésus affirme qu’il n’est pas seulement 
un simple homme, ni seulement un prophète, ni seulement un « faiseur de miracles 

», ni seulement un rabbin qui enseigne ses disciples d’une manière tout à fait 

surprenante, avec une sagesse et une autorité dont beaucoup s’étonnent… 

 
Il est plus que cela, il est véritablement le Messie, l’homme par excellence choisi 

par Dieu pour accomplir sa mission de prophète, de roi et de prêtre. 

Autrefois, pour remplir l’une de ces fonctions, on versait un peu d’huile sur la tête 

du roi, du prophète ou du prêtre en signe de consécration à Dieu ; c’est cette « 

onction » qui a donné le mot (hébreu) « Messie », or Jésus cumule ces trois 
fonctions (ce qui était impossible sous l’ancienne Alliance). 

Jésus est celui sur qui repose pleinement l’Esprit-Saint, sans mesure, il est 

entièrement consacré à Dieu, et pour cause ! Il est avant tout, comme l’affirme 

Marthe avec une foi entière, le Fils de Dieu ! 
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Jésus est Dieu le Fils, il est éternel comme le Père et l’Esprit qui confirment sa 

mission à travers son enseignement, ses miracles, et surtout à travers son amour 

pour les hommes et les femmes de ce monde. 

Jésus est la preuve vivante du Dieu d’amour, il est lui-même ce Dieu qui s’est fait 

homme pour nous sauver, pour que nous soyons épargnés du jugement de Dieu le 

Père et de la condamnation à mort que nous méritons. 

Il est venu pour nous racheter (rédempteur), pour payer notre dette, il est venu 

pour nous donner la vie, car il est plus puissant que la mort, il est le Dieu de la vie, 
il est à l’origine même de la vie : il est la Résurrection « en personne », il va donner 

un signe visible, aujourd’hui, de la résurrection du dernier jour. 

Mais la question reste posée, à chacun de nous : 

« Crois-tu cela ? » 

Le crois-tu vraiment, toi personnellement, au plus profond de toi ? 

Nous pouvons élargir cette question fondamentale, décisive, à l’ensemble de ce que 

nous appelons le « Credo » (= Je crois !), le résumé de ce que nous croyons au 

sujet de Dieu. 

Le Credo exprime en effet les vérités essentielles sur Dieu : qui il est, ce qu’il a fait 

pour nous dans le passé, ce qu’il fait aujourd’hui, et ce qu’il fera à l’avenir. 

J’aimerais maintenant relire avec vous chaque phrase du « Symbole des Apôtres », 

l’un des premiers résumés de la foi, qui date sans doute du début du 2ème siècle, 
dont nous trouvons déjà des traces dans le Nouveau Testament (par exemple 1 

Timothée 3.16, voir aussi 1 Corinthiens 15.1-4 ; Éphésiens 1.3-14). 

Je vous propose de nous arrêter quelques instants après chaque « vérité » 

exprimée (à laquelle je donnerai quelques précisions). 

Réfléchissons en nous-mêmes, plaçons-nous devant Dieu, le Père et le Fils, 
laissons-nous sonder, inspirer par l’Esprit-Saint, sans crainte, car Dieu est juste, 

bien sûr, mais il est Amour. Faisons honnêtement le point devant Dieu pour bien 

évaluer ce que nous croyons, à la lumière de ce Credo issu de la Bible tout entière 

(Ancien et Nouveau Testaments). 

Car c’est dans la mesure où la base de notre foi est bien la même, que nous 

pourrons être en communion avec Dieu et les uns avec les autres, et que nous 

pourrons aussi vivre et agir ensemble conformément à notre foi, bâtir ensemble des 

projets pour notre communauté, ou partager nos points de vue sur d’autres sujets 
« seconds »… 

 

Symbole des Apôtres 

 

Je crois en Dieu, le Père tout-puissant, 
Créateur du ciel et de la terre. 

Merci pour ce Dieu « puissant » et sa création ! (Romains 1.20-21) 

Prendre soin de ce que Dieu a créé… (Romains 8) 
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(Je crois) en Jésus Christ, son Fils unique, notre Seigneur ; 

Messie (Christ) – Unique (1 seul « Chemin ») – Seigneur (Maître) (1 Corinthiens 

8.6) 
 

qui a été conçu du Saint Esprit, est né de la Vierge Marie, 

Naissance miraculeuse :  Fils de Dieu/Homme (Matthieu 1.18-20) 

 

a souffert sous Ponce Pilate, a été crucifié, 
est mort et a été enseveli, est descendu aux enfers ; 

Mis à mort par les chefs romains avec assentiment des chefs juifs 

Mort (et bien mort, pas un autre) sur une croix, mis au tombeau 

=> Sacrifice expiatoire (pardon), définitif : 
Jésus, Sauveur, s’est donné « à notre place » (Agneau de Dieu et Souverain Prêtre) 

(Matthieu 23 ; Marc 15 ; Luc 27 ; Jean 19) 

 

le troisième jour est ressuscité des morts, est monté aux cieux, est assis à 
la droite de Dieu le Père tout-puissant 

Résurrection : si on n’y croit pas : foi « vide » (1 Corinthiens 15) : 

il ne peut pas « plaider » notre cause et nous rendre juste, 

donc pas de communion avec Dieu possible. 

=> Ressuscité pour nous justifier, Dieu-Homme, 

seul médiateur en Dieu et nous (1 Timothée 2.5) 

(Matthieu 24 ; Marc16 ; Luc 28 ; Jean 20) 

Assis à la droite du Père : 

règne, intercède, dirige, soutient la Création (en communion avec le Père et 
l’Esprit) : 

Jésus Seigneur (Éphésiens 4.5-6) 

 

d’où il viendra juger les vivants et les morts. 

Retour de Jésus et Jugement (dernier) :  

Dieu juste, qui confirme son amour : si injuste, pas d’amour véritable 

(Actes 1.11 ; Matthieu 25.31-33 ; 2 Thessaloniciens 1.6-10). 

 
Je crois en l’Esprit Saint 

Personne de Dieu qui « vit en nous »,  

puissance à notre disposition pour vivre en communion avec le Père et le Fils, 

par la foi (confiance), force pour communiquer l’Evangile, 

dons pour construire l’Eglise, fruits… 
(Actes 1.8 ; Romains 8 et 15.13 ; 1 Corinthiens 12 ; 2 Corinthiens 13.13 ; Galates 

5.16-22) 

 

(je crois) à la sainte Église universelle, 
à la communion des saints, 
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Église sainte : consacrée à Dieu (enfants), unie (que Dieu connaît), communion des 

saints : d’abord entre nous, et avec chrétiens (qui « croient », affirment Credo) de 

toutes dénominations… 
(1 Corinthiens 1.2 ; Ephésiens 2.11-22) 

 

à la rémission des péchés 

Voir ci-dessus (crucifié, mort) : pardon définitif « acquis » par Jésus 

(Matthieu 26.28 ; Hébreux 10) 
 

à la résurrection de la chair, à la vie éternelle. 

« de la chair » : retour à la vie « physique » et spirituelle 

Vie « sans fin » : « celui qui croit en moi vivra même s’il meurt » 
(1 Corinthiens 15) 

 

Amen ! 

= Je crois ! (racine hébreu : croire et vérité) 
Ce que je crois en vérité au plus profond de moi-même, 

ce que je reconnais pour vrai, auquel j’adhère profondément, 

c’est ce qui doit être (ainsi soit-il – grec), en vérité ! 

 

Quelques « confessions de foi » :  

Voir : Jean 4.42 ; 6.69 ; 16.30 ; 1 Thessaloniciens 4.14 ; 2 Corinthiens 4.13 ; 

Galates 2.16 ; 1 Jean 4.16, etc. (et les textes ci-après) 

 

Éphésiens 1.3-14 

Louons Dieu, le Père de notre Seigneur Jésus-Christ !  

Il nous a bénis dans notre union avec le Christ, en nous accordant toute bénédiction 

spirituelle dans le monde céleste. 

Avant la création du monde, Dieu nous avait déjà choisis pour être siens par le 

Christ/Messie, afin que nous soyons saints et sans défaut à ses yeux.  

Dans son amour, Dieu avait décidé par avance qu’il ferait de nous ses enfants par 

Jésus-Christ ; dans sa bienveillance, voilà ce qu’il a voulu. 

Louons Dieu pour le don magnifique qu’il nous a généreusement fait en son Fils 

bien-aimé. 

Car, par le sacrifice du Christ, nous sommes délivrés du mal et nos péchés sont 

pardonnés. 

Dieu nous a ainsi manifesté la richesse de sa grâce, qu’il nous a accordée avec 

abondance en nous procurant une pleine sagesse et une pleine intelligence : 

Il nous a fait connaître son plan secret que, dans sa bienveillance, il avait décidé 
par avance de réaliser par le Christ. 

Ce plan, que Dieu achèvera à la fin des temps, consiste à réunir tout ce qui est 

dans les cieux et sur la terre sous un seul chef, le Christ. 
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Dans notre union avec le Christ, nous avons reçu la part qui nous était promise, car 

Dieu nous avait choisis par avance, selon son plan ; et Dieu réalise toutes choses 

conformément à ce qu’il a décidé et voulu. 

Louons Dieu, nous qui avons été les premiers à mettre notre espoir dans le Christ ! 

Vous aussi, quand vous avez écouté le message de la vérité, la Bonne Nouvelle qui 

vous a apporté le salut, vous avez cru au Christ ; alors, Dieu a mis sa marque 

personnelle sur vous, en vous donnant le Saint-Esprit promis. 

Le Saint-Esprit nous garantit les biens que Dieu a réservés à son peuple ; il nous 
assure que nous les posséderons quand notre délivrance sera complète.  

Louons Dieu ! 

 

 
1 Timothée 3.16 

Voici ce que nous reconnaissons ensemble :  

Il est grand le secret du plan de Dieu, le Christ, qui fait l’objet de notre 

foi.  

Il s’est révélé comme un être humain, et, déclaré juste par le Saint-Esprit, 

il a été vu par les anges.  

Il a été proclamé parmi les non-Juifs. 

On a cru en lui dans le monde entier. 

Il a été élevé dans la gloire. 

 

Éphésiens 4.3-5 

Efforcez-vous de maintenir l’unité que donne l’Esprit Saint par la paix qui 

vous lie les uns aux autres. 

Il y a un seul corps et un seul Saint-Esprit, de même qu’il y a une seule 

espérance à laquelle Dieu vous a appelés. 

Il y a un seul Seigneur, une seule foi, un seul baptême ; il y a un seul Dieu, le 

Père de tous, qui règne sur tous, agit par tous et demeure en tous. 

 

1 Corinthiens 15.1-3 

Je vous rappelle, frères et sœurs, l’Évangile que je vous ai annoncé, que vous 

avez reçu et dans lequel vous tenez ferme. 

C’est aussi par lui que vous êtes sauvés si vous le retenez dans les termes où 

je vous l’ai annoncé ; autrement, votre foi aurait été inutile. 

Je vous ai transmis avant tout le message que j’avais moi aussi reçu :  

Christ est mort pour nos péchés, conformément aux Écritures ; il a été 

enseveli et il est ressuscité le troisième jour, conformément aux Écritures. 


